

		Página			Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0		Diario de México	0
Milenio	0	14	El Financiero	0		Rumbo de México	0

La recesión económica de Estados Unidos afectará los envíos de migrantes

Caerán remesas de México entre 1,257 y 2 mil mdd en 2009

El Banco Mundial revisó a la baja sus proyecciones sobre el monto de los flujos que recibirán los países con trabajadores en el extranjero y el descenso será mayor a lo esperado

México • Fernando Pescador

El flujo de remesas de migrantes en el mundo tendrá un caída de entre 5 y 8 por ciento durante 2009, como consecuencia de la recesión económica internacional y la volatilidad de los tipos de cambio, asegura un estudio del Grupo de Migración y Remesas del Banco Mundial (BM), elaborado por Dilip Ratha y Sanket Mohapatra.

Según el documento, la institución financiera multilateral revisó sus proyecciones sobre el flujo de remesas a los países receptores y espera que para 2009 se presente una caída de entre 5 y 8 por ciento, ya que mientras en 2008 se recibieron en el mundo 305 mil millones de dólares, para 2009 serán sólo 290 mil millones.

Según datos del Banco de México, en 2008 nuestro país recibió 25 mil 145 millones de dólares, por lo que de darse una

caída como la estimada por el BM nuestro país dejaría de recibir entre mil 150 y 2 mil 11 millones de dólares menos en el presente año, esto es, un total entre 23 mil 145 y 23 mil 888 millones de dólares.

El efecto, sin embargo, para las familias rurales mexicanas receptoras será un círculo virtuoso, ya que éstas tendrán más pesos por el efecto de la depreciación del peso frente al dólar.

El BM añade: "El descenso (de las remesas) en términos nominales es relativamente menor si se compara con las estimaciones sobre flujos de capital y con la ayuda a los países en desarrollo. Sin embargo, considerando el incremento en las remesas que las mismas venían registrando de dos dígitos de crecimiento en los años anteriores, la caída en el flujo de las remesas proyectado tendrá efectos desfavorables en muchos países pobres".

India y China lideran
Agrega que las naciones que recibie-

ron más remesas de sus emigrados en 2007 fueron India, con 27 mil millones de dólares; China, con 25 mil 700 millones, y México, con 25 mil millones.

Según el Banco Mundial "existen tres fuentes de riesgo que

influirán en el retroceso de los ingresos esperados por envíos de trabajadores migrantes.

En primer lugar, en caso de que la recesión económica internacional sea más profunda y más prolongada a lo esperado, "ello provocaría que las remesas tuvieran una declinación mayor con respecto a las proyecciones".

En segundo, "el impredecible comportamiento en los tipos de cambio de las divisas por fluctuaciones en el dólar, aun cuando estimamos un escenario para 2009 muy similar al del año anterior".

No obstante, el BM reconoce que "si los tipos de cambio continúan débiles con respecto al dólar estadounidense, la caída

de las remesas podría ser mayor en perjuicio de los países en desarrollo".

"La desaceleración en el envío de remesas para las naciones de América Latina y el Caribe comenzó a darse a principios de 2008 y se hizo más profunda durante el tercer trimestre del año. En contraste, los flujos al sureste de Asia se incrementaron en 2008 y para 2009 se espera un ligero descenso, en parte debido al efecto de una mayor base de comparación con respecto al año previo. Para todas las regiones, se espera una baja en las remesas en 2009", afirma el estudio del Banco Mundial. ■ M

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O	La Prensa	O	
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O	
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O	
La Jornada	O	11	El Economista	O	La Razón	O	
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O	
El Sol de México	O		Ovaciones	O	Gráfico	O	

Ante la reforma migratoria

ANA MARÍA ARAGONÉS

Las secretarías de Relaciones Exteriores de México, Patricia Espinosa, y de Seguridad Interior de Estados Unidos, Janet Napolitano, acordaron conformar un grupo de alto nivel "para atender el fenómeno migratorio de manera más eficaz". Sin duda es muy bienvenida la actitud del gobierno de Barack Obama, ya que incorpora en la agenda bilateral el asunto de la migración, al parecer, en el mismo rango de importancia que el de seguridad nacional y el de armas que provienen del vecino país y van a parar a manos del crimen organizado.

Si bien las funcionarias han reconocido la complejidad y diversidad de la agenda de negociación, ya se han planteado hablar de facilitar los flujos de migración documentada, proteger los derechos de los connacionales, orientar a la población sobre los riesgos de cruzar la frontera sin papeles en regla y favorecer los procedimientos de repatriación; ambas se congratularon "por la exitosa negociación" en torno a los llamados "arreglos locales de repatriación". No obstante, me parece que el primer problema que enfrenta el gobierno mexicano es su falta de propuestas.

Más allá de que México demandará que se respeten los derechos fundamentales de los trabajadores, sobre todo en el contexto de los indocumentados, así como buscar que se reconozcan las aportaciones económicas del migrante mexicano a Estados Unidos, la verdad es que hasta ahora no se ha presentado ningún programa que permita conocer el papel que la migración debe jugar en el país. El único comentario de Felipe Calderón, reseñado en otro de mis artículos ("Está usted equivocado, señor Calderón", *La Jornada*, 3/5/07), ha mostrado su convicción de que la migración es un fenómeno natural e inevitable, y si ésta es la idea que rondará en las mesas de negociación, simplemente podemos esperar seguir siendo reservorios de fuerza de trabajo para Estados Unidos, y que el resultado de la negociación será un pésimo acuerdo.

Desde mi punto de vista, lo que habría que poner en el eje del programa del gobierno mexicano es "el derecho a no migrar"; propuesta, muy inteligente, de Armando Bartra, expresada desde hace algún tiempo.

Para incorporar este tipo de visiones se requeriría plantearse un programa migratorio integral, que supone trabajar en tres niveles. En el primero habría que discutir las formas para que a corto plazo los trabajadores migrantes mexicanos se incorporen a los sectores productivos que los requieran en Estados Unidos de manera legal, ordenada y con pleno apego a sus derechos humanos. Además, debe enfatizarse la regularización de los millones de trabajadores indocumentados que se encuentran desde hace muchos años laborando a la sombra, sufriendo precariedad,

*ES NECESARIO QUE
SE ADOpte UNA AGENDA
QUE FAVOREZCA UN
COMERCIO DE REGLAS
JUSTAS, ENTRE ELLAS,
POR SUPUESTO, LA
ELIMINACIÓN DE LOS
PERVERSOS SUBSIDIOS A
PRODUCTOS AGRÍCOLAS*

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O	11	El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

a pesar de que cumplen con todas las obligaciones de ley. Y para evitar que se vuelva a reproducir este lamentable fenómeno debe permitirse a quienes así lo deseen optar por la residencia permanente cuando hayan cumplido determinados años de trabajo en el país vecino.

En un segundo nivel de discusiones se tendría que debatir la posibilidad de revisar el Tratado de Libre Comercio, pues se ha podido comprobar, a pesar de que los apologistas lo nieguen, que la migración se disparó en forma extraordinaria a partir de su firma: campo devastado, desaparición de pequeñas y medianas industrias, invasión de maquilas, etcétera.

Por tanto, es necesario que se adopte una agenda que favorezca un comercio de reglas justas, entre ellas, por supuesto, la eliminación de los perversos subsidios a productos agrícolas. Joseph Stiglitz señala que los subsidios de Estados Unidos a los productores de algodón reducen a tal grado los precios mundiales que los campesinos africanos pierden más de 350 millones de dólares al año, más que el presupuesto total de ayuda estadounidense a estas áreas.

En un tercer nivel habría que aceptar que el desarrollo no se alcanza por medio de la migración, como se ha podido comprobar a lo largo de la historia migratoria de México, no obstante la enorme cantidad de divisas por concepto de remesas, pues el país se mantiene en el subdesarrollo y la dependencia. Lo único que puede transformar esa realidad es una política que ponga énfasis en el gasto social, sobre todo en el sector educativo, así como en el desarrollo de la ciencia y la tecnología. De no hacerlo así, México quedará totalmente rezagado para tener un papel en la llamada economía del conocimiento. Esto permitiría, asimismo, construir un nuevo país, donde el arraigo se hiciera efectivo, pues, como señala Weil, "estar arraigado es quizá la más importante y menos reconocida necesidad del alma humana". ■

amaragones@gmail.com

		Página			Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0		Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	0	5	Ovaciones	0		Gráfico	0

Caen 64 ilegales en Tultitlán

El grupo es de origen centroamericano

EL SOL DE TOLUCA Y AGENCIA

TULTITLÁN, Méx. (OEM-Infomex).- Un grupo de 64 indocumentados centroamericanos fue interceptado en el municipio de Tultitlán, cuando sus integrantes esperaban abordar un tren con destino a la frontera con Estados Unidos, informó una fuente oficial.

Los 44 hondureños, 11 guatemaltecos y nueve salvadoreños quedaron bajo custodia del Instituto Nacional de Migración que se encargará de deportarlos a sus países de origen, informó la Secretaría de Seguridad Pública.

El grupo fue interceptado en las inmediaciones de las vías del tren que cruzan el municipio de Tultitlán, Estado de México (ANSA).

		Página			Página		Página
El Universal	0	1	Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0	26	Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Gráfico	0

Campaña publicitaria denigra a mexicanos

La cadena de comida rápida Burger King utiliza la bandera mexicana para promocionar su nueva hamburguesa Texican Whopper, en algunas ciudades de Europa.

En sus anuncios emplea la imagen de un vaquero texano y un luchador mexicano que usa el lábaro como sarape.

Con el eslogan "Unidos por el destino", la cadena pretende destacar la fusión de las cocinas texana y mexicana.

Este uso publicitario de la bandera ha provocado indignación entre los mexicanos que han visto los anuncios de esa empresa en ciudades de España e Inglaterra.

"Me siento muy agredida como mexicana. No es posible que se permita semejante atropello a la imagen de México y los mexicanos. ¿Debería permitírsele a un consorcio que gana tanto dinero de nosotros los mexicanos que consumimos sus productos, ofendernos de esa forma y ofender nuestros símbolos patrios?", escribió en el portal de internet de EL UNIVERSAL Nadime Herrera, quien estudia en Barcelona, España. (Redacción)



GABINETE GRÁFICO: AZTLÁN

Muestran los conflictos de identidad que sufren migrantes

[VERENISE SÁNCHEZ]

■ La exposición *Gabinete gráfico: Aztlán*, del artista plástico oaxaqueño Demián Flores, muestra mediante más de 60 imágenes en blanco y negro la problemática social, el conflicto individual por la territorialidad e identidad de los migrantes.

Se presenta hasta el 17 de agosto en el Museo Carrillo Gil y reúne una diversa gama de técnicas que van del dibujo y grabado al video, que ponen al descubierto su interés por la conjugación de los símbolos, técnicas gráficas y soportes.

La exhibición *Gabinete gráfico: Aztlán* aborda a la gráfica como un medio que trastoca

otras disciplinas artísticas y que se desplaza en nociones de territorio, memoria e identidad.

Además, involucra un cuestionamiento de lo que ha distinguido al medio gráfico—registro, soporte, permanencia y serialidad—en favor de modos alternos de producción, reproducción y distribución gráfica.

En las actividades paralelas a la exposición, del 4 al 7 de mayo se llevará a cabo un taller teórico-práctico impartido por el artista, donde abordarán estrategias de expansión de la gráfica en su dimensión técnica y conceptual, y proyectos artísticos de implicación social.

El 7 de mayo se realizará una mesa redonda en la que se analizará el arte gráfico con Christine Frérot, investigadora de movimientos sociales, con la participación artística de Fernando Gálvez, analista, politólogo y crítico de arte, y Demián Flores, quien hablará desde su experiencia individual como artista.

		Página			Página		Página
El Universal	0	1	Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0	26	Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Gráfico	0

Campana publicitaria denigra a mexicanos

La cadena de comida rápida Burger King utiliza la bandera mexicana para promocionar su nueva hamburguesa Texican Whopper, en algunas ciudades de Europa.

En sus anuncios emplea la imagen de un vaquero texano y un luchador mexicano que usa el lábaro como sarape.

Con el eslogan "Unidos por el destino", la cadena pretende destacar la fusión de las cocinas texana y mexicana.

Este uso publicitario de la bandera ha provocado indignación entre los mexicanos que han visto los anuncios de esa empresa en ciudades de España e Inglaterra.

"Me siento muy agredida como mexicana. No es posible que se permita semejante atropello a la imagen de México y los mexicanos. ¿Debería permitírsele a un consorcio que gana tanto dinero de nosotros los mexicanos que consumimos sus productos, ofendernos de esa forma y ofender nuestros símbolos patrios?", escribió en el portal de internet de EL UNIVERSAL Nadime Herrera, quien estudia en Barcelona, España. (Redacción)



GABINETE GRÁFICO: AZTLÁN

Muestran los conflictos de identidad que sufren migrantes

[VERENISE SÁNCHEZ]

■ La exposición *Gabinete gráfico: Aztlán*, del artista plástico oaxaqueño Demián Flores, muestra mediante más de 60 imágenes en blanco y negro la problemática social, el conflicto individual por la territorialidad e identidad de los migrantes.

Se presenta hasta el 17 de agosto en el Museo Carrillo Gil y reúne una diversa gama de técnicas que van del dibujo y grabado al video, que ponen al descubierto su interés por la conjugación de los símbolos, técnicas gráficas y soportes.

La exhibición *Gabinete gráfico: Aztlán* aborda a la gráfica como un medio que trastoca

otras disciplinas artísticas y que se desplaza en nociones de territorio, memoria e identidad.

Además, involucra un cuestionamiento de lo que ha distinguido al medio gráfico—registro, soporte, permanencia y serialidad—en favor de modos alternos de producción, reproducción y distribución gráfica.

En las actividades paralelas a la exposición, del 4 al 7 de mayo se llevará a cabo un taller teórico-práctico impartido por el artista, donde abordarán estrategias de expansión de la gráfica en su dimensión técnica y conceptual, y proyectos artísticos de implicación social.

El 7 de mayo se realizará una mesa redonda en la que se analizará el arte gráfico con Christine Frérot, investigadora de movimientos sociales, con la participación artística de Fernando Gálvez, analista, politólogo y crítico de arte, y Demián Flores, quien hablará desde su experiencia individual como artista.

		Página			Página		Página
El Universal	0	14	Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0	11	Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Gráfico	0

LOS CABOS

Denuncian rapto de 20 extranjeros en un centro de rehabilitación

[PEDRO JUÁREZ EN BCS]

■ Al menos 20 extranjeros se encuentran reclusos contra su voluntad en el Centro de Recuperación y Rehabilitación para Enfermos de Alcoholismo y Drogadicción (CRREAD) de la ciudad de San José del Cabo, denunció César Sosa Martínez luego de fugarse de ese lugar, donde según él, era sometido a diversas torturas.

El afectado, que resultó con una pierna lesionada al brincar una barda de cuatro metros de altura, dijo que él y otros compañeros más fueron engañados en la Casa del Migrante de la ciudad de Tijuana,

Baja California, donde los engancharon con la promesa de un buen trabajo y oportunidades laborales excelentes en la zona de Los Cabos.

ENGAÑADO. César Sosa Martínez, de origen salvadoreño y expulsado por ser ilegal en los Estados Unidos, manifestó que al estar hospedado temporalmente en la Casa del Migrante, fue convencido por un grupo representante del CRREAD, "me prometieron trabajo en Los Cabos y por mi situación yo acepté, pero todo fue un engaño, cuando nos trajeron a Los Cabos a mí y a varios extranjeros de Centroamérica que también estaban en la Casa del Migrante de Tijuana, nos incomunicaron totalmente, nos encerraron y fuimos sometidos a torturas diversas, por eso me escapé".

En la actualidad, denunció Sosa Martínez, se encuentran alrededor de 100 personas reclusas en ese lu-

gar, que no tienen ningún contacto ni con sus familiares ni con amigos. La gran mayoría fue trasladada a esta ciudad desde la Casa del Migrante de Tijuana.

ANTECEDENTE. Cabe destacar que en ese lugar a principios de febrero murió torturado a golpes Martín Pineda Morales.

Apenas hace dos semanas, en un centro del mismo nombre pero en Ciudad Insurgentes, Baja California Sur, falleció en circunstancias no aclaradas el señor Jesús Tolentino, originario de Tijuana.

A pesar de las denuncias, lo anterior es solapado y encubierto por las autoridades de Salud del gobierno sudcaliforniano.

En el sitio se han hecho inspecciones a cargo del representante en el municipio de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, Jesús González Ceseña y "no se ha encontrado nada irregular".